

MÔTIERS Fier de son histoire millénaire, le village de Môtiers, dans le Val-de-Travers, sera le point d'attraction du canton de Neuchâtel les 13 et 14 septembre prochains.

La touche patrimoine du Bicentenaire

RAPPEL DES FAITS

Pour la 21^e édition des Journées européennes du patrimoine les 13 et 14 septembre 2014, les Neuchâtelois ont rendez-vous à Môtiers, où se déroulent simultanément les festivités du Bicentenaire de l'entrée du canton dans la Confédération.

LÉO BYSAETH

Non content d'accueillir l'événement principal des festivités du Bicentenaire de l'entrée du canton dans la Confédération, Môtiers présentera ses trésors bâtis à l'occasion des Journées européennes du patrimoine.

Les gens auront ainsi deux bonnes raisons de se rendre à Môtiers. Une gageure logistique pour la commune de Val-de-Travers, qui devra absorber la venue, et surtout le parking, de milliers de visiteurs. L'an dernier, les différents sites ouverts pour ces journées du patrimoine avaient tout de même attiré 4000 personnes.

Une seule proposition est faite en dehors de Môtiers: comme chaque année, le dépôt du Laténum sera ouvert aux visites.

SEPT PROPOSITIONS

- 1 A la table du prieur, temple, sa-di, 10h-16h et trois visites commentées, à 11h, 13h et 15h
- 2 Des carottes de bois, découverte des apports de la dendrochronologie, visite guidée, dimanche uniquement, à 10h30, 11h30, 13h30, 14h30 et 15h30
- 3 Une nourriture spirituelle, sa-di, 10h-16h; miniconcerts d'orgue à 10h, 12h, 14h et 16h
- 4 Quatorze clinis d'œil patrimoniaux, sa-di, 10h-16h, départ Grand-Rue 14
- 5 Musée Rousseau, sa-di, 13h30-17h
- 6 Maison de l'absinthe, sa 10h-18h, di 10h-17h
- 7 Cinéma Colisée, Couvet, di 18h, «Service compris», film d'Eric bergkraut, entrée payante.



Le Prieuré de Môtiers, joyau patrimonial à (re) découvrir les 13 et 14 septembre prochains. DAVID MARCHON

«Nous ne voulions pas concurrencer le Bicentenaire», a expliqué le conservateur cantonal, Jacques Bujard, hier lors d'une conférence de presse à Môtiers. Le choix a donc été fait de greffer les Journées du patrimoine sur les festivités du Bicentenaire. Avec une conséquence: le canton de Neuchâtel se distancierait légèrement du thème choisi cette année en Suisse – «A table! de la truelle à la fourchette» – pour que les sept visites prévues dialoguent avec le Bicentenaire.

Quand les poutres parlent

L'Office du patrimoine et de l'archéologie proposera quelques éclairages sur le patrimoine bâti du village de Môtiers, une dimension essentielle de la vie quotidienne, en 1814 comme en 2014.

Dans le temple, «à la table du prieur», seront évoqués les résultats de 20 ans de recherches archéologiques sur le site du prieuré de Môtiers. L'une des plus récentes découvertes est d'avoir pu déterminer, grâce à l'étude des poutres (dendrochro-

nologie), que la nef du Temple n'a pas été reconstruite en 1485, comme on le croyait jusqu'ici, mais en 1515.

«Il y a un temps pour tout»

La paroisse ne se contentera pas d'ouvrir aux visiteurs son patrimoine bâti. Elle proposera aux visiteurs une exposition sur des expressions courantes dont l'origine se trouve dans la Bible, comme «Il y a un temps pour tout», «S'en laver les mains» ou «Qui cherche trouve». Un dépliant sera à disposition, où chacune des 15 expressions choisies sera mise en regard du passage du livre sacré d'où la sagesse populaire a puisé son inspiration. Au dépliant s'ajoute une exposition d'affiches de la graphiste Carole Tschäppât, de l'Ecole d'art de La Chaux-de-Fonds illustrant les expressions choisies. De plus, des miniconcerts d'orgue thématiques (musique allemande, italienne, suisse) réjouiront les mélomanes.

Le Musée Rousseau et la fraîchement inaugurée Maison de

l'absinthe seront ouverts durant le week-end, alors qu'à l'entrée du Musée régional du Val-de-Travers, actuellement en travaux, sera proposé un dépliant permettant aux promeneurs de porter leur regard sur 14 objets patrimoniaux du village. Ensemble, ils évoqueront la qualité du patrimoine bâti de Môtiers, les collections et les projets d'avenir du musée, sans oublier l'ensemble du Petit-Clos qui les abrite.

Pour clore la manifestation, le cinéma Colisée à Couvet projettera un film rappelant l'importance sociale des restaurants, bistros et cafés, «Service compris», réalisé par Eric Bergkraut.

Le programme complet de ces Journées européennes du patrimoine dans le canton de Neuchâtel est disponible sur www.bicentenaire2014.ch et également sur www.ne.ch/jep

LE SITE DU PRIEURÉ EN QUELQUES DATES

- 6^E SIÈCLE** Fondation du Prieuré bénédictin et construction de l'église St Pierre, aujourd'hui disparue.
- 8^E SIÈCLE** Construction de l'église Notre-Dame, l'actuel Temple de Môtiers.
- 11^E - 12^E SIÈCLES** Reconstruction complète des deux églises.
- 1485** Reconstruction du chœur de l'église Notre-Dame.
- 1507** Le Prieuré passe en mains des chanoines de Neuchâtel.
- 1512-1514** Reconstruction du bâtiment du Prieuré.
- 1515** Reconstruction de la nef de l'église Notre-Dame.